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партнеры

Уроки засушливого прошлогоднего лета 

не прошли бесследно для института аг-

рострахования. Государство, выплатив-

шее миллиардные компенсации аграри-

ям, всерьез задумалось о том, как изба-

вить себя от столь широкомасштабных 

выплат в случае повторения погодных 

катаклизмов. Результатом стало приня-

тие в июле 2011 года нового закона об 

агростраховании. Большинство экспер-

тов сходятся во мнении, что, хотя этот 

закон подстегнет развитие услуг аг-

рострахования, он не сможет снять те 

противоречия, которые существуют на 

этом рынке сегодня. 

Жаркое лето 2010-го
В прошлом году засуха охватила 43 рос-
сийских региона, потерянными оказа-
лись 35% урожая, сельхозпредприятия по-
терпели убытки на сумму 41,6 млрд руб-
лей. Львиная доля компенсации убытков 
легла на плечи государства. Выяснилось, 
что российский институт агрострахова-
ния в настолько зачаточном состоянии, 
что не способен оказать практически ни-
какого влияния на рынок в случае наступ-
ления катаклизмов. По разным оценкам, в 
России застрахованы всего 15–20% сель-
хозплощадей. Единственное, в чем сег-
мент агрострахования оказался действи-
тельно «на высоте», так это в разработке 
разнообразных схем увода денег из гос-
бюджета за счет программ страхования с 
господдержкой (например, фальсифика-
ция документов, завышение реальных 
объемов ущерба и т. д.) Об этом свидетельс-
твуют многочисленные скандалы с отзы-
вом лицензий недобросовестных страхов-
щиков и разоблачениями нерадивых чи-
новников, составляющие, впрочем, лишь 
мизерную часть от тех махинаций, кото-
рые реально проворачиваются в сфере аг-
рострахования.

И все же прошлогоднее лето стало 
своего рода «точкой невозврата» для рын-
ка российского агрострахования, изме-
нившей отношение к этому институту 
всех заинтересованных сторон. Прежде 
всего за развитие агрострахования все-
рьез взялось государство. Для чего нако-
нец-то вместо серии разрозненных доку-
ментов, регулировавших эту сферу, вы-
пустило единый закон «О государствен-
ной поддержке в сфере сельскохозяйс-
твенного страхования и о внесении из-
менений в Федеральный закон о разви-
тии сельского хозяйства». Новый закон 
вступит в силу уже с 1 января 2012 года. 
Его основная идея, по сути, заключается 
в расширении механизма страхования с 
господдержкой: государство обещает 
компенсировать сельхозпроизводите-
лям 50% от стоимости страхового полиса. 

При этом меняется механизм предостав-
ления субсидий: если раньше аграрии 
оплачивали полис полностью, а затем 
были вынуждены ждать компенсаций из 
бюджета, то теперь госсубсидия будет пе-
речисляться непосредственно на счет 
страховой компании. Правда, застрахо-
вать необходимо всю площадь посевов 
или все поголовье скота. Кроме того, 
только наличие у сельхозпроизводителя 
полиса страхования, согласно новому за-
кону, может стать основанием для выде-
ления ему других видов господдержки, 
например компенсаций на приобрете-
ние удобрений или субсидий по банков-
ским кредитам. Разработчики закона на-
деются с помощью нового закона увели-
чить площадь застрахованных посевов с 
нынешних 20% до 70%, а в случае наступ-
ления катастрофических событий — 
поддержать сельхозпроизводителей не 
только за счет средств госбюджета, но и 
выплатами страховых компаний.

События прошлого года заставили изме-
нить отношение к институту страхования 
и самих сельхозпроизводителей. Крупные 
страховые компании выплатили своим 
клиентам миллионные компенсации за 
потерянный урожай, подтвердив тем са-
мым действенность механизмов страхова-
ния и силу своих обязательств. Компания 
«АльфаСтрахование», по словам Евгения 
Череменина, вице-президента «АльфаСтра-
хования», директора Южного регионально-
го центра компании, за понесенный ущерб 

во время летней засухи 2010 года выплати-
ла одно из самых крупных страховых воз-
мещений на российском рынке — порядка 
520 млн рублей. «За 2010 год наша компа-
ния выплатила по договорам агрострахова-
ния около 320 млн рублей, причем макси-
мально оперативно»,— привел данные и 
Андрей Уланов, директор Южной Дирек-
ции ОАО СК «РОСНО». Крупные компенса-
ции провели также «Ингосстрах», «Макс», 
ВСК, «Росгосстрах», «Гута-страхование» и 
другие ведущие СК. 

Как следствие, даже до вступления в си-
лу нового закона количество сельхозпро-
изводителей, желающих заключить дого-
воры страхования, существенно возросло. 
«По итогам прошлого года после колос-
сальных убытков аграриев из-за засухи не-
обходимость страхования стала очевид-
ной для большинства сельхозпроизводи-
телей. В 2011 году мы фиксируем сущест-
венный рост спроса на этот вид страхова-
ния, как в нашей компании, так и в целом 
на страховом рынке. За текущий период 
2011 года количество заключенных СК 
„РОСНО“ договоров в рамках агрострахо-
вания выросло по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года примерно 
на 300%»,— заявляет Андрей Уланов. Ры-
нок агрострахования в ЮФО, по словам 
Евгения Череменина, за шесть месяцев 
2011 года по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года вырос на 56%, а 
сборы компании «АльфаСтрахование» уве-
личились за этот период на 11%.

Стена недоверия
Вместе с тем, по словам некоторых экспер-
тов, расширение объемов агрострахова-
ния, в том числе при помощи активного 
законодательного «подталкивания» госу-
дарства, приведет к обострению тех про-
тиворечий, которые существуют на этом 
рынке сегодня. 

И самая главная проблема, по мнению 
экспертов,— это низкий уровень доверия 
сельхозпроизводителей к механизмам 
страхования. Процент клиентов, которые 
застраховали свои риски добровольно, в 
полной степени осознавая все плюсы и ми-
нусы этого механизма, ничтожно мал. В на-
стоящее время главными драйверами аг-
рострахования все еще остаются требова-
ния банков при выдаче займов, что воспри-
нимается многими сельхозпроизводителя-
ми как «вмененный долг». «Безусловно, ин-
терес к полисам со стороны страхователей 
возрос, объемы рынка также показали по-
ложительную динамику в 2011 году. Тем не 
менее, агрострахование все еще нельзя от-
нести к разряду продуктов массового спро-
са,— отмечает Ирина Гордиенко, директор 
филиала ОСАО «Ингосстрах» в Ростове-на-
Дону.— По-прежнему подавляющее боль-
шинство застрахованных составляют те аг-
рарии, которые имеют банковские креди-
ты и страхуют урожай, согласно требовани-
ям кредитного договора. Несмотря на то 
что масштабы и убытки прошлой засухи 
были колоссальны, многие сельхозпроиз-
водители в этом году отказались от страхо-
вания, продолжая надеяться на авось. К со-
жалению, сегодня, планируя свои затраты, 
аграрии в последнюю очередь обращаются 
к вопросу страхования рисков». 

Основная причина недоверия сельхоз-
производителей к страховщикам — опасе-
ние отказов в выплатах страховых компа-
ний под различными предлогами или по-
лучение компенсаций, которые не покры-
вают в полной степени убытки. Так, по 
словам Петра Стецурина, генерального ди-
ректора «Киевского СПК» (Кашарский 
район Ростовской области), убытки из-за 
потери урожая во время засухи его хозяйс-
тву страховая компания возместила толь-
ко наполовину. «Вопрос в том, что сельхоз-
производители во многом не доверяют 
страховым компаниям, имеют недостаточ-
ные знания и опыт страхования и, в силу 
этого, идут на простые и заманчивые ва-
рианты и предложения, весьма далекие от 
сути страхования как такового. К сожале-
нию, и со стороны страховых компаний 
нередки случаи, когда обоснованные стра-
ховые выплаты по убыткам воспринима-
ются как нечто недопустимое и неестест-
венное, от которых нужно уклониться все-
ми правдами и неправдами»,— комменти-
рует Евгений Череменин. 

Ряд экспертов опасаются, что прописан-
ные в новом законе условия получения мер 

государственной поддержки только при ус-
ловии наличия полиса страхования отнюдь 
не будут способствовать росту доверия сель-
хозпроизводителей к институту страхова-
ния и, скорее всего, будут восприняты как 
еще одна финансовая «повинность». Ведь не-
смотря на субсидии государства, 50% стои-
мости полиса хозяйствам все-таки придется 
выплатить из своего кармана. В этом случае 
производители будут стремиться приобрес-
ти полис по как можно более низкой стои-
мости. А в случае наступления страхового 
случая недостаточная компенсация вызовет 
очередное разочарование в механизме стра-
хования как таковом. 

Страховка по полной
Еще одна проблема заключается в своеоб-
разном отношении сельхозпроизводите-
лей к страховке. «Некоторые наши партне-
ры считают, что коль пришлось заплатить 
страховые взносы, то надо обязательно, ес-
ли не все, то хотя бы часть средств вернуть 
любой ценой»,— отмечает Евгений Чере-
менин. Отсюда отрицание производителя-
ми своих ошибок при выращивании уро-
жая, в отдельных случаях — фальсифика-
ция документов, постоянные судебные 
тяжбы. По словам Ирины Гордиенко, не-
редки случаи, когда после заключения 
страхового договора аграрии перестают 
должным образом ухаживать за будущим 
урожаем, нарушают технологии, экономят 
на покупке удобрений и т. д. «А ведь стра-
хование компенсирует ущерб от непред-
виденных погодных условий, а не от нека-
чественной работы или умышленного 
вредительства самого фермера»,— замеча-
ет эксперт. Такое отношение, по мнению 
Евгения Череменина, дискредитирует са-
му суть агрострахования: «Сельхозстрахо-
вание априори предусматривает накопле-
ние прибыли от страхования в благопо-
лучные годы и огромные выплаты в тяже-
лые периоды, которые приносят страхо-
вым организациям сверхнормативные 
убытки. Если страховые компании не смо-
гут накапливать страховые резервы для 
будущих выплат, то вряд ли нам удастся 
покрывать те опасные риски, от которых 
мы хотим защитить будущее развитие оте-
чественного АПК». Например, в 2010 году, 
по данным Федеральной службы страхово-
го надзора, компании выплатили в общей 
сложности 2,5 млрд рублей возмещений, 
при этом объем собранных премий не до-
тянул и до миллиарда. Даже самая финан-
сово устойчивая компания не сможет поз-
волить себе терпеть такие убытки несколь-
ко лет подряд. 

Одним из способов защиты от необос-
нованных убытков представители страхо-
вых компаний называют применение сов-
ременных методик оценки риска. «Сейчас 
отработаны современные инновацион-
ные методики оценки рисков, которые 

можно и нужно применять в России. По-
добные методики внедряются, например, 
в компании РОСНО,— отмечает Андрей 
Уланов.— Принимая на страхование рис-
ки фермеров, специалисты компании 
тщательно изучают весь технологический 
процесс: выезжают к клиентам, встреча-
ются с агрономами сельхозпредприятий, 
обсуждают методы хозяйствования, осмат-
ривают поля, помогают получить и офор-
мить документы для субсидирования, за-
ключения договора страхования и на вы-
плату. Сельхозпроизводство — бизнес 
сложный и высокорисковый, сельскохо-
зяйственное страхование требует серьез-
ной индивидуальной работы с каждым 
клиентом». 

По словам генерального директора 
ОАО  «Росагролизинг» Валерия Назарова, 
«страхование сельскохозяйственных рис-
ков является наиболее рисковым видом 
страхования, поэтому при формировании 
политики страховой безопасности лизин-
гополучателей, а также в целях диверсифи-
кации страховых рисков, компанией при-
меняется комплексный подход к размеще-
нию большого объема рисков в страховых 
компаниях, которые являются лидерами 
на российском рынке. Приоритетной зада-
чей ОАО „Росагролизинг“ является сниже-
ние нагрузки на сельхозпроизводителей по 
оплате страховых взносов за счет предо-
ставления аграриям тарифных ставок на 
20–30% ниже существующих на рынке. Так-
же Росагролизинг уделяет приоритетное 
внимание быстрому, надежному и качест-
венному урегулированию страховых слу-
чаев, позволяющему получить страховое 
возмещение в кратчайшие сроки».

В ожидании роста
Новый закон вызвал немало замечаний от 
специалистов. В числе самых острых воп-
росов — недостаточная проработка меха-
низма поддержки животноводов, вопрос 
расчета «средних показателей хозяйств», 
которые влияют на размер выплат. Однако 
закон принят, и начиная с нового года ра-
ботать на рынке агрострахования и стра-
ховщикам, и сельхозпроизводителям при-
дется уже в новых условиях. Страховые 
компании готовятся к росту количества 
страховых договоров в сегменте агростра-
хования и рассчитывают, что новый закон 
по страхованию с господдержкой станет 
катализатором для рынка агрострахова-
ния в целом. По расчетам экспертов, если 
сейчас объем рынка страхования состав-
ляет около 10 млрд рублей, то в перспекти-
ве он может достичь 80–90 млрд рублей 
ежегодно. Однако темпы развития, по 
мнению Евгения Череменина, во многом 
будут зависеть от уровня организации ра-
боты по выполнению ФЗ № 260 всеми 
участниками процесса. 

Наталья Гордеева

агропром 

Сладкий урожай
В 2011 году, по прогнозам Ми-
нистерства сельского хозяйс-
тва РФ, валовой сбор сахарной 
свеклы превысит 40 млн тонн. 
Агропредприятия Кубани, по 
данным краевой администра-
ции, с 212,5 тыс. га соберут око-
ло 9 млн тонн сахарной свек-
лы. Ставропольские власти так-
же заявляют о новом рекор-
де — 2 млн тонн сахарных кор-
неплодов, раньше аграрии 
Ставрополья собирали только 
около 1,5 млн тонн в год. Хоро-
ших показателей добилась и 
Ростовская область — более 
1 млн тонн свеклы собрано на 
местных полях, что практичес-
ки вдвое превышает урожай 
прошлого года.

По расчетам Института ко-
нъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР), собранное количество 
сахарной свеклы позволит 
произвести более 4,5 млн тонн 
сахара. Это поможет сократить 
импорт сахара в Россию в этом 
году: общий объем потребле-
ния сахара в стране составляет 
около 5,5 млн тонн, и недоста-
ющее количество сахара при-
обретается на международных 
торговых площадках.

Для того чтобы получить 
прогнозируемые объемы саха-
ра, необходимо успеть перера-

ботать всю выращенную свек-
лу. На территории Российской 
Федерации функционируют 
76 сахарных заводов мощнос-
тью 284,14 тыс. тонн в сутки, 18 
заводов расположены на тер-
риториях Южного и Северо-
кавказского федеральных ок-
ругов. Сейчас все заводы функ-
ционируют на пределе произ-
водственных мощностей, но 
даже при такой работе вероят-
ность того, что они успеют пе-
реработать весь собранный 
урожай, очень мала. 

Отсутствие специализиро-
ванных площадок по хране-
нию собранного урожая не поз-
волит сберечь излишек кор-
неплодов на долгое время. Ве-
дущий эксперт ИКАР Евгений 
Иванов отметил, что по этой 
причине часть урожая до сих 
пор лежит на полях. Первые за-
морозки, которые уже наступи-
ли во многих регионах России, 
в том числе и в ЮФО, фактичес-
ки создали условия естествен-
ного холодильника для остав-
шихся на полях корнеплодов. 
Однако в случае наступления 
оттепели «размороженные» 
корнеплоды будут уже непри-
годны для переработки. «Та 
часть урожая, которую не успе-
ют переработать до наступле-
ния оттепели, либо сгниет на 

полях, либо станет дешевым 
кормом для скота»,— пояснил 
Евгений Иванов.

Строим заводы
Одно из решений «сахар-
ной» проблемы, нашедшее 
поддержку региональных 
властей,— наращивание 
производственных мощнос-
тей. Так, ставропольские 
власти построят в регионе 
сразу два завода, мощнос-
тью 1 млн тонн каждый. 
Кроме того, планируется ре-
конструировать уже дейс-
твующий «Ставропольсахар» 
(входит в холдинг «Продим-
пекс»), мощность которого в 
настоящее время — 520 тыс. 
тонн в год. Если эти планы 
будут реализованы, перера-
ботать всю выращенную в 
регионе свеклу край сможет 
своими силами. Сейчас же 

большую часть собранной 
сахарной свеклы ставро-
польские агрохозяйства тра-
диционно отправляют на пе-
реработку в соседние регио-
ны — Краснодарский край и 
Карачаево-Черкессию.

Планируемая стоимость реа-
лизации проекта в Кочубеевс-
ком районе — 3,5 млрд руб. 
Срок реализации составит око-
ло трех лет. Идею строительства 
завода поддержало ООО «Эко-
агрохолдинг». Проект был пред-
ставлен на инвестиционном фо-
руме «Сочи-2011», там же было 
подписано предварительное со-
глашение. Генеральный дирек-
тор компании ООО «Экоагро-
холдинг» (создано специально 
для реализации инвестпроек-
тов в сфере АПК) Сергей Ряжс-
кий отметил, что этот проект 
привлекателен для инвестора и 
стратегически важен для края. 

«Единственный на Ставрополье 
сахарный завод в Изобильненс-
ком районе, как бы он ни модер-
низировался и ни расширялся, 
физически не в состоянии пере-
работать всю сахарную свеклу, 
выращенную в крае»,— уверен 
эксперт. Ставропольские произ-
водители сахарной свеклы вы-
нуждены везти ее на переработ-
ку в другие регионы. «Возникает 
странная и экономически невы-
годная никому ситуация,— под-
черкивает господин Ряжский,— 
на Ставрополье выращивается 
сахарная свекла, а конечный 
продукт, сахар, завозится из дру-
гих регионов. Из-за расходов на 
транспортировку сырья к месту 
переработки, а затем готового 
продукта к потребителю край 
ежегодно теряет немалые средс-
тва». Сейчас решается вопрос о 
подведении коммуникаций к 
площадке для строительства. 

Насколько быстро будет решен 
вопрос, зависит только от крае-
вых властей. «Администрация 
Ставрапольского края заинтере-
сована в инвесторах, готова вес-
ти конструктивный диалог, и я 
уверен, что власти сделают все 
необходимое, чтобы завод зара-
ботал в ближайшие годы»,— до-
бавил Сергей Ряжский.

Департамент инвестиций и 
проектного сопровождения 
Краснодарского края также 
предлагает инвесторам проект 
сахарного завода в Павловском 
районе. Общая стоимость этого 
проекта составляет около 3 мл-
рд рублей, планируемый срок 
окупаемости — пять лет.

В строительстве новых са-
харных заводов заинтересова-
ны и власти Ростовской облас-
ти. Агентство инвестиционно-
го развития (АИР) предлагает 
инвесторам реализовать про-
ект строительства сахарного 
производства мощностью от 
6 тыс. тонн в сутки (стои-
мость — около €98 млн). В ка-
честве преимуществ региона 
эксперты отмечают климати-
ческие условия, оптимальные 
для выращивания этой культу-
ры. Ежегодно на Дону собира-
ют хороший урожай сахарной 
свеклы, однако для его перера-
ботки фермеры вынуждены об-
ращаться на заводы в другие 
регионы, теряя значительные 
средства на транспортировке.

Несмотря на то, что этот про-
ект уже в течение нескольких 
лет активно выставляется на 
российских и международных 
инвестиционных площадках, 
реальные соглашения пока не 
подписаны. «Сахарный завод в 
области необходим, и мы об 
этом говорим с 90-х годов,— за-
явил президент Ассоциации 
крестьянских (фермерских) хо-
зяйств, кооперативов и других 
малых производителей сель-
хозпродукции Ростовской об-
ласти (АККОР) Александр Ро-
дин,— но все областные ини-
циативы пока ни к чему не 
привели». По его словам, не-
смотря на то, что часть урожая 

в этом году будет потеряна, 
донские фермеры в дальней-
шем не откажутся от идеи вы-
ращивания этой культуры. Са-
харная свекла была и остается 
достаточно рентабельным про-
дуктом, а строительство завода 
в области стало бы мотивом 
для увеличения объемов про-
изводства сладкого корнепло-
да. «Идеальным решением бы-
ло бы привлечение иностран-
ного инвестора, который хоро-
шо знает систему переработки 
сахарной свеклы и сможет реа-
лизовать строительство совре-
менного завода на территории 
нашей области»,— подчеркнул 
Александр Родин. Такой завод 
решил бы вопрос переработки 
сахарной свеклы в радиусе 
100 км и полностью гарантиро-
вал бы своевременную перера-
ботку корнеплодов в Ростовс-
кой области. В начале ноября 
губернатор Ростовской области 
дал поручение соответствую-
щим ведомствам форсировать 
вопрос о привлечении инвес-
тора для строительства сахар-
ного завода. 

Что имеем — не храним
Повышение эффективности са-
харного производства специа-
листы связывают не только со 
строительством новых заводов, 
но и со снижением потерь качес-
тва сырья при заготовке, хране-
нии и переработке сахарной 
свеклы. По данным, указанным 
в отраслевой целевой програм-
ме «Развитие свеклосахарного 
подкомплекса России на 2010–
2012 годы», в последнее десяти-
летие в отрасли сохраняются не-
допустимо высокие потери 
свекломассы при хранении, 
превышающие 4,5%, а в отде-
льные годы они достигают 7–9% 
к массе заготавливаемого сырья. 
Между тем, снижение «сахарис-
тости» свеклы из-за неправиль-
ного хранения на 1% ведет к 
уменьшению выработки сахара 
из нее почти на 2%.

Ведущий эксперт ИКАР Ев-
гений Иванов считает необхо-
димым создание специальных 

хранилищ для сахарной свек-
лы. Это позволит увеличить 
возможный срок переработки 
свеклы и избежать потери час-
ти урожая. «В странах Север-
ной Америки, например, са-
харную свеклу заканчивают 
перерабатывать в июле следу-
ющего после сбора урожая го-
да. До этого времени она хра-
нится в специальных хранили-
щах, где благодаря созданию 
соответствующих условий не 
теряет своих свойств»,— отме-
тил Евгений Иванов. По мне-
нию эксперта, такой путь ре-
шения «сахарной проблемы» 
более практичен, чем строи-
тельство новых производств. 
Во-первых, строительство хра-
нилищ требует меньших фи-
нансовых затрат, его можно 
осуществить в гораздо более 
быстрые сроки. Во-вторых, со-
здание большого количества 
новых заводов, по мнению экс-
перта, может вызвать пробле-
му со сбытом готовой продук-
ции. «Когда мы говорим о со-
здании новых производств, не-
обходимо учитывать, что рос-
сийский рынок сахара ограни-
чен рамками потребления — 
5,5 млн тонн. Если производи-
мые Россией объемы будут 
больше, нам придется выхо-
дить на международный ры-
нок. Однако здесь мы вступим 
в конкуренцию с производите-
лями сахара из сахарного трос-
тника, технология производс-
тва которого более проста, что 
сказывается на стоимости гото-
вой продукции»,— подчеркнул 
Евгений Иванов. 

Какой бы путь решения 
«сладкого вопроса» не был вы-
бран в том или ином российс-
ком регионе, в течение бли-
жайших лет ситуация в отрас-
ли вряд ли изменится. Новые 
заводы по переработке свеклы 
заработают в лучшем случае че-
рез два–три года, а до тех пор, с 
сожалением констатируют экс-
перты, потеря части урожая са-
харной свеклы, скорее всего, 
будет неизбежна. 

Мария Кантария

Сахарный максимум

В этом году в некоторых регионах юга России урожай сахарной свеклы вдвое превышает прошлогодний

 ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

Рынок агрострахования в ЮФО за первое полугодие 2011 года вырос на 56%   ФОТО ВАЛЕРИЯ МЕЛЬНИКОВА

проекты

Текущий год стал рекордным по объ-

емам сбора сахарной свеклы на полях 

России. Проблема в том, что произ-

водственных мощностей для перера-

ботки рекордного урожая не хватает. 

Выход из ситуации одни эксперты видят 

в строительстве новых дорогостоящих 

заводов, другие — в освоении совре-

менных технологий хранения сахарной 

свеклы и модернизации уже имеющихся 

сахарных производств.

Агростраховка по новым правилам
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